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ФОНЕТИКА

И

ОРФОЭПИЯ



Фонетика — это раздел науки о языке, ко-
торый изучает звуки речи.

Орфоэпия — это раздел науки о языке, ко-
торый изучает правила произношения звуков и 
ударения в словах.

Звуки и буквы

В русском алфавите 33 буквы: 
Аа Бб Вв Гг Дд Ее Ёё Жж Зз Ии Йй Кк 

Лл Мм Нн Оо Пп Рр Сс Тт Уу Фф Хх Цц 
Чч Шш Щщ ъ Ыы ь Ээ Юю Яя.

Из них – 
21 согласная Бб Вв Гг Дд Жж Зз Йй Кк 

Лл Мм Нн Пп Рр Сс Тт Фф Хх Цц Чч Шш 
Щщ, 

10 гласных Аа Ее Ёё Ии Оо Уу Ыы Ээ 
Юю Яя

и две буквы, которые не обозначают никаких 
звуков – твёрдый знак ъ и мягкий знак ь.
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РУССКИЙ АЛФАВИТ

буква название буква название

Аа а Рр эр

Бб бэ Сс эс

Вв вэ Тт тэ

Гг гэ Уу у

Дд дэ Фф эф

Ее е Хх ха

Ёё ё Цц цэ

Жж жэ Чч че

Зз зэ Шш ша

Ии и Щщ ща

Йй и краткое ъ твёрдый знак

Кк ка Ыы ы

Лл эль ь мягкий знак

Мм эм Ээ э

Нн эн Юю ю

Оо о Яя я

Пп пэ
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звуки буквы

гласные [а], [о], [и], 
[э], [у], [ы]

а, о, и, е, ё, э, ы, у, 
ю, я

звуки буквы

согласные [б] – [б’]
[в] – [в’]
[г] – [г’] 
[д] – [д’] 
[з] – [з’] 
[к] – [к’] 
[л] – [л’] 
[м] – [м’]
[н] – [н’]
[п] – [п’]
[р] – [р’]
[с] – [с’]
[т] – [т’]
[ф] – [ф’]
[х] – [х’] 
[ж], [ц], [ш], 
[й], [ч], [щ]

б, в, г, д, з, к, л, м, 
н, п, р, с, т, ф, х, ж, 
ц, ш, й, ч, щ
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Гласные звуки

Звуки бывают гласными и согласными. 
В русском языке шесть гласных звуков: [а], 

[о], [у], [и], [э], [ы].

Гласные звуки бывают ударные и безудар-
ные. Ударение может менять значение слова:

сóрок сорóк

Гласные А, О, У, Ы, Э на письме обозна-
чают твёрдость согласных звуков.

Гласные Е, Ё, И, Ю, Я на письме обозна-
чают мягкость согласных звуков.

Например: 
лак: [л] твёрдый звук, так как после него 

стоит А.
ляг: [л’] мягкий звук, так как после него 

стоит Я.

Гласные Е, Ё, Ю, Я обозначают два звука:
* в положении после гласной: баян – [бай-

ан]; в слове «баян» – 4 буквы, 5 звуков;
* в положении в начале слова: юла – [йула]; 

в слове «юла» – 3 буквы, 4 звука;
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* в положении после Ь и Ъ: съел – [сйэл].  

Е → [йэ]
Ё → [йо]
Ю → [йу]
Я → [йа]

Согласные звуки

Согласные звуки делятся на твёрдые и мяг-
кие, а также на глухие и звонкие. Мягкость 
обозначается как [в] – [в’].

согласные звуки

звонкие глухие

твёрдые мягкие твёрдые мягкие

парные непарные

твёрдые [б], [в], [г], [д], [з], 
[к], [л], [м], [н], [п], 
[р], [с], [т], [ф], [х]

[ж], [ц], [ш]
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мягкие [б’], [в’], [г’], [д’], 
[з’], [к’], [л’], [м’], 
[н’], [п’], [р’], [с’], 
[т’], [ф’], [х’]

[й], [ч], [щ]

Мягкие согласные на письме обозначаются 
при помощи:

1) мягкого знака ь:
уголки – угольки

2) букв е, ё, и, ю, я:
мал – мял, моль – мёл 

Звонкие согласные образуются при помощи 
голоса и шума, а глухие – при помощи шума. 
Выделяются сонорные («звучные») согласные 
[л], [м], [н], [р]. При их образовании голос 
преобладает над шумом.

твёрдые мягкие

звонкие парные: [б], [в], 
[г], [д], [ж], [з]

парные: [б’], [в’], 
[г’], [д’], [з’]

глухие парные: [к], [п], 
[с], [т], [ф], [ш]

парные: [к’], [п’], 
[с’], [т’], [ф’]



Фонетика и орфоэпия10

непарные:

звонкие [й], [л], [м], [н], [р]

глухие [х], [ц], [ч], [щ]

звонкие б в г д ж з й л м н р

глухие п ф к т ш с х ц ч щ

всегда 
твёрдые

ж ц ш

всегда 
мягкие

й ч щ

парные
б в г д ж з

п ф к т ш с

всегда 
звонкие

й л м н р

всегда 
глухие

х ц ч щ

шипя-
щие

ж ш ч щ
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Противопоставление по глухости-звонкости:

[к] – [г] кость – гость, колос – голос, икра – 
игра

[к’] – [г’] кит – гид

[п] – [б] палка – балка, пыль – быль, просит – 
бросит

[п’] – [б’] пить – бить, пей – бей

[с] – [з] суп – зуб, внесу – внизу, 
содержание – задержание

[с’] – [з’] висит – визит

[т] – [д] там – дам, точка – дочка, творец – 
дворец

[т’] – [д’] тень – день, тело – дело

[ф] – [в] фаза – ваза, флага – влага, фраки – 
враки

[ф’] – [в’] финт – винт

[ш] – [ж] шаль – жаль, шутка – жутко, шить – 
жить
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Звонкие согласные звуки могут оглушаться, а 
глухие – озвончаться:

согласные

звонкие оглушаются
1. В конце слова
хлеб [хл’эп]
2. Перед глухими 
согласными
ложка [лóшка]

не оглушаются 
(всегда звонкие)
й, л, м, н, р
майка, бал, со-
ломка, конфета, 
варка

глухие озвончаются
перед звонкими 
согласными
отбой [адбóй]

не озвончаются 
(всегда глухие)
х, ц, ч, ш, щ
хлыст, шлем

Произношение буквосочетаний

буквосочетание произношение примеры

чн [шн] конечно

чт [шт] чтобы

жч [щ] мужчина
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зч [щ] резчик

сч [щ] счетовод

стч [щ] жёстче

тся [ца] кружится

ться [ца] кружиться

удвоенная 
согласная

один звук бассейн

Слог

В слове столько слогов, сколько в нём глас-
ных звуков.

Слова с одним слогом: волк, гриб, гусь, 
дверь, дом, ёж, ель, жук, зверь, звук, змей, 
зубр, класс, кот, край, лист, лось, пень, речь, 
слон, стол, стул.

Слова с двумя слогами: аист, арбуз, бел-
ка, вьюга, деньки, длинный, друзья, ёжик, 
ёлка, заяц, Зина, змея, ива, иней, июль, конь-
ки, лиса, мальчик, медведь, метель, морковь, 
муха, Надя, огонь, окно, олень, Оля, орех, оса, 
осень, ответ, пчела, русский, семья, сказка, 
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солнце, стакан, тетрадь, удар, урок, утка, утюг, 
ухо, чайка, чайник, школа, юла, язык, якорь, 
яма, ястреб, ящик.

Слова с тремя слогами: азбука, аллея, ба-
бочка, большая, воробей, деревья, ёлочка, ка-
рандаш, кастрюля, линия, Мария, овощи, огу-
рец, попугай, Россия, урожай, ученик, учитель, 
яблоко, ягода.

Слова с четырьмя слогами: акация, вело-
сипед, обезьяна.

Слова с пятью слогами:  белоголовый, ли-
тература, математика, ударение.

Звуковой и буквенный 

состав слова

В словах все звуки обозначаются соответ-
ствующей буквой:

стул – [с] [т] [у] [л]
балаклава – [б] [а] [л] [а] [к] [л] [а] [в] [а]
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Бывают случаи, когда одна и та же буква 
может обозначать разные звуки:

крот – [крот]
кроты – [краты ]
Буква о обозначает звуки [о] и [а].

Один звук может обозначаться разными бук-
вами: в словах клад и плот в конце слова 
произносится один звук [т], а обозначают его 
разные буквы: д и т.

Количество букв и звуков в словах может не 
совпадать: например в слове солнце пишет-
ся 7 букв, а произносится 6 звуков. Буква л 
здесь – непроизносимый  согласный. При на-
писании слов с непроизносимыми согласными 
нужно подобрать проверочное слово, в котором 
эти согласные произносятся: солнце – солныш-
ко, сердце – сердечный, участник – участие.

Слова для запоминания

безмолвствовать, 
властный, 

гигантский, 
голландский, 


